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中嶋嶺雄

当協会は3月12日． 第49回講演会を東京・平河町膏年会議所会館において開

催，東京外国語大学教授・中嶋嶺雄氏をお招きして， 講演を拝聴した。 以下は

その砂慢である。

講師略歴
1936年 長野県松本市生まれ。
1960年 東京外国語大学卒業。

19臼年 東京大学大学院国際関係論談程卒業。
1966年 東京外国語大学に務職， 助手， 講師， 助教授を経る。
1977年 東京外国語大学教授に就任， 現在に至る。
1977～78年 オーストラリア国立大学現代中国センター客員教授。
1980年 バリ政治学院・ フラン ス 国立国際関係セ ンター客員教授。
現｛f， アジア政経学会常務理事， 日本国際政治学会理事兼東アジア分科会長， アジア調査
会研究委員会幹事， 外務省国際問題懇談会委員などを兼任。
著 書

『現代中国論J （背水占店＇. r中国をみつめてJ （文革�.｛）＼秋＇· r中国像の検証J （中央公論社），
f中ソ対立と現代J（中央公論社＇· r日本外交の選択J（東洋経済新報社＇· r新冷戦の時代』（TBS

プリタニカ）. r北京烈烈（上・下）J （筑舷曾房）， r中国J （中央公論社）， r知識人と論坦J （東洋
経済新報社＇· r文明の再鋳造を巴ざす中国J （筑摩w房＇· r香港・移りゆく都市国家J （時現通
信社＇· r日本人と中国人ここが大違い』（文章Hi秋i. r21世紀は日本・台湾・幌国だJ （第一
企画出版社）， など。
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本 日 は私の専門とする， 現在の 中国情勢に

つ い て述べ さ せ て い ただ き ます。

．胡耀邦と中曽根首相

「誤問主義に陥 っ た 中 曽根首相」と い う 論

文 を『 文事長春秋j新年号に書 い て ， 最近の 日

中関係 の あり 方に つ い て の 問題 を提起 し た の

ですが， そ の後 ， 中国 で は 中 曽根首相と親交

が あ っ た胡脇邦総占 記の失墜と い う 問題が起

き ま し た。 こ の衝惨的な事件の後， 制施邦の

罪状が次々に明 らかに な っ て いる。 も ち ろ ん

中国 の やり万ですと ， 一度 ， 権威 を 失墜 い た

し ま すと ， 過去に さ か のぼ っ て い ろ い ろ なこ

と が2われるわ け です が。

「誤国主義J と い う 言葉 は， 実 は胡耀邦 さ

んが使わ れた 言葉 な んです。 胡耀邦は ‘ 日本

に は的 国参拝問題や教科古問題をみると ， 日

本 を再び軍国主義に導 く 者がいる んだ， そ れ

は国 を誤る誤国主義であるw と い うよ う なこ

と を 言われ たわ け です。

そこ で中 曽恨首相 は， こ の胡耀邦 の 日本 批

判発言 を受 け入れるよ う な形 で応接 し た。

中 曽恨首相は去年の夏以来話題 に な っ た，

例の藤尾発J， こ れ を陳謝 する意味 も 含め ま

し て ， 昨年1 1月初旬に訪 中 し ま し た。

と い うこと は， 藤尾 問題で は， 実際 は陳謝

を表明 し つ つ， 中国側の主張 を受 け入れ て い

たわ け です。

に もかかわ らず， そ の後 の胡耀邦批判をみ

て い ま すと，水 中 曽根と個人的な親交 を結ぶと

は向＇JJか仰と い う よ う な批判が出 ており ま す。

そ れか ら ， 中国共産党 の 内部文献 が第 1 号

か ら第4 号 ま で出 ており ま し て ， そ れ を見 ま

すと， 去年の 1 1月 の， 中 曽根訪 中 そ の も の が

胡蹴邦 の個人的なプレ ー で あ っ て， 中国共産

党 の正式 な 決定 を 経 て い な い も の である， と

い う よ う な批判があり ま す。

こ れ は私ど もにと っ て は大変深刻 な問題 で

すね。 日本の総理大臣， 我 々 の代表が． いわ

ば国賓と し て 中国に行 っ た。に もかかわ らず，

そ れ を 今に な っ て ， 胡服邦 さ んの個人的な招

ワ

待 で あ っ た。 そ の 中曽根 さ んと個人的な親交

を結 んだこと が け しから んと い う わ け です。

そ れか ら ， 薄一波と い う ， 彼 は 中国では民

業問題 のエキ スパー ト で， 50年代か らよ く 名

前 の知 ら れた人 な ん です け れど も ， こ う い う

古参幹部が最近非常に頑張 っ ており ま す。 こ

の｛i.�－波 の胡紹邦批判の報告により ま すと，

汁11白糠 は軍国主義者 で ある。 そ の軍国主義

者rji 曽根と 個人的親交 を結 んだ胡耀n＂ と い

う 批判があり ま すね。

円本側は ， 無理 し て藤尾問題 で陳謝 し て 中

国 側の立 を迎え た。 に もかかわ らず， 今度こ

のよ う な事態に なり ま すと ， そ のこと は 全 く

の水泡に帰 し て， 逆に中国側との親密な関係

そ の も の が批判 さ れて いると い う 厳 し い現実

に 当面 し て いるわ け です。

つ い でに加え ま すと ， 実 は 中 曽根首相は，

北京に で き た 中 日友好青年センタ ー の定礎式

に 出席 すると い う の が公式 な訪 中の名 分であ

っ た。 こ の 中 日友好青 年センタ ー は ， そ も そ

も円小 21世紀委員会 を 基礎に し て で き て いる

わ け で す。 日 中2 1 世紀委員会の実質 的な最高

の ぷー任者は胡耀邦 で し た し ， そ し て そ の す ぐ

下に絹啓立と い う 胡耀邦 の後継者だと 言われ

た非常に有望 な人材がおり， そ し て， 胡啓立

の下にヱ兆 国と い う 人が いる。こ れ ら の人 は ，

いわ ば胡耀邦ラ イ ン な んです。 胡縮邦ラ イ ン

でや っ て いる がゆえに， ひょ っと すると， 今

回 の 中 曽根訪 中 そ の も の を 中国 内部全体 で受

けとめ て い たと は 言え な い のか も し れ ま せ ん

ね。

しか も まず いことに， 中 曽棋 さ ん は そ の場

で一一 中 曽 根 さ ん ら し いと 言え ば中 曽摂 さ ん

ら し い ん です け れ ど も 一一背年の前 ですか ら

大変気持 ち よ く な っ て ， アジ演説 を し た。 、 未

来 は青 年の も の である ， 青 年が世 の 中 を変え

て い く んだ， 明治維新 のと き も 日本 の背年が

改俗 の炎に燃え て ， 保守派 を打倒 し た んだ砂

と い う よ う なこと をお っ し ゃ っ た。

こ れ あ たり を， 日本 の新聞が伝え て く れれ

ば い い ん で す け れど も ， そ う い う 肝心 なこと

は占 い て く れな いの で， 私は後か ら そ れ を知

り ま し て ， こ れ は困 っ たこと を 言 っ た なと思



い まし た。

と い う の は ， 去年の 11月ご ろ は， 胡蹴邦お

ろ し の嵐が吹 き荒 れて いて ， 我々 の耳にも入

って きて い た わけで す。胡耀邦はけ しか ら ん，

とにか く 日本 の 方ばかり向 き 過ぎるじ ゃ な い

かと い う 批判も， そ の胡耀邦お ろしの中で聞

こえて きており まし た。 そ れか ら胡躍邦は 現

在 の在兆銘である， こ う い う 批判 さえも耳に

して い た んで す ね。 これは 中国で は 大変 き つ

い批判で， 在兆銘政権と言 う と ， 1940年 代，

南京に 日本 の｛鬼儲政権 を つくっ た 人物で す

ね。 そ れ がゆえに彼 は そ の後 ， 革命 中国に な

ってか ら はも ち ろ ん， 国民党にとっても裏切

り者と さ れて いる。 中国で は 「漢好（カンカ

ン）J と言 い ま す。

胡耀邦 は現代 の託兆銘で あると い う よ う な

こと が言われていると きに， 中 曽根首相は，

胡耀邦と大 いに親交 を結んで 「個人的関係」

だと言い， さ らに ， 改革 を鼓吹して保守派 を

非常に刺激する よ う な こと を言っ た わけです

が， 胡耀邦自 身も そ れ を聞 いて いて， 困った

こと を言ってく れたと思ったと思い ま す。 そ

して同時に， 保守派の面 々 は， そ れ見 た こと

か， け しか ら んじ ゃ な いかと思ったでしょ う

ね。

中 日友好協会の名営会長に王震と い う 人が

い ま すが， こ の 人 など は 日 中関係 の元締めみ

た い な立場に いるか ら， 日本に来ると ， 耳ざ

わり の い いこと を言 う。 とこ ろ が， 今回見て

い ま すと ， 保守派・原則派と して非常に厳 し

いこと を言って いる。 G N P 1 %問題で， ご

承知 の よ うに， 我が国政府 は， こ の呪縛か ら

解 き 放た れる よ う な 方向 を示 し た ので すけ れ

ども， こ れが ま た 中国 を刺激 し 「 そ れ見 たこ

とか， 中 曽恨 は軍国主義者 じ ゃ な いか， そ の

軍国主義者と 個人的な交遊 を結 んだ胡耀邦は

けしか ら ん」と い う こと を言って いる。

中 曽根首相は 中国に対し前向 き に 日 中友好

と い うこと を 言 い， 中 日友好1!I・年センター を

つ く り， 日 中21世紀委員 会 を つ く って 中国側

に 「友好， 友好」と い う こと を 強調 し たにも

かかわ らず， そ れ ら が， 無に帰 す よ う な’J-H患

の展開 が今 日 あると い う ことです。

や はり， 一国の宰相たるも の は， そこ は 毅

然と して， 淡 々 とし た つ き合 い を すべ き で は

なかったかと思 い ま す。

ま あ， ロンーヤス関係 は いい のかも し れ ま

せ んけれども， あとで， 日本と アメ リ カと の

関係に響 く よ う な 形で の 個人的つ き 合 いと い

う ものも よし悪しだと い う ことも あり得 ま す

よね。

中国には昔か ら い い言葉 が あり ま す。 荘子

の言葉ですけ れどもJ君子 の交わり は淡 きこ

と水 の如しJ， 「小 人の交わりは甘 きこと酪（甘

酒） の如しJと。

さ らに， 2号文献に は 次の よ う なことが書

いてあり ま す。

胡蹄邦 は19 84年に 外国要 人 を私宅に招い

た。 中 曽根首相は胡耀邦の家に は行って い な

いと思 い ま す。 と すると， 外国要 人と は 誰な

のか。 実 は ， 日本 大使なんで す ね。

そ の大使は ， 私 がお目にかかっ たと きに，

「私 はも う 胡施邦 さ んと は家族 ぐるみの つ き

合 い をして い ま す。 本当に今， 中国と の聞 は

う ま く いって い ま す。 も う 日 中関係は何も問

題 が あり ま せ ん。 私 の家にも胡紹邦 さ んが来

て く れ まし た」 と， 大いに自慢 さ れて い た わ

けで す。とこ ろ が， そ の話 を聞 い た翌 日か翌 々

日 ， 中国で， 教科書問題の反 日デモ が起こり

ま し た。 そ う簡単に は いか な い。 私 は大使の

話 を聞 い た時に， 、 あっ， これは危 なしゾと思

っ た んで す。 大使 たる者， ちょっと 気 を つけ

た 方 が い い んじ ゃ な いかと思 い ました。

特命全権大使と い う のは一国を代ぷ・ して い

る 国家 の顔で すか ら ， そ の人が外国要 人と あ

ま り 個 人的 な つ き 合 い 方 を する と 問題で す

ね。 自宅に招 く ， 招か れると い う場合にも，

お のずと節度があって， で きるだけ公 的な形

にしなければ いけ な いと思い ま す。 公人の場

合に は， 特に相手が中国ですか ら， 慎 んだ方

が い い んじ ゃ な いかと い う 気が い たし ま す。

そ れ は二つ の理由か らで， 一つ は， 中国人

と 日本人と の複雑 な関係で す。 い く ら う ま く

いって いると は いえ ， 中国人 は 日本 人 を吋可

だ ， 成り上 がり の弟 じゃ な いかH と見て いる

わけで ， 日 中と い う の は異母兄弟 な んで す ね。
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異母兄弟 の問と い う の は， う まく い っ て い る

と き はいい けれ ども， 一度問題が こ じれ ま す

と ， 他 人以上 に悪くなり ま す。 で す か ら， そ

こ は あ まり密着 し て貸 し借り を つく ら ないこ

と ， 特 に 経済的 に負 い目を負わ せ る よ う なこ

と はで き るだ け避 け て ， 淡々と つ き合 っ て い

く 方が長続 き す ると思い ま す。

．胡耀邦事件と日中関係

最近の 日中関係は， そ う い う 日中の基本 的

な あり 方 を超 え て密着 し過ぎ た ん じ ゃ な い か

とい う 気 がす る んで す。 そ のことがが今回の

政治 的な事件 を見 て い ると， 実 に 大 き く影押

し てい る 。

で す か ら ， 胡縮邦失墜とい う ， こ の 1月 政

変の半 分と は言わ な い までも， 3 分のl ぐ ら

い は 日本 にも責任があ る んじ ゃ な い かと い う

気 が し ま す。

それ か らも う 一つ は， 中 国 は何とい っ ても

共産党政権の 国です か ら ， そこ は け じめ を つ

け てっ き合わ な いとい け ない。 中 国は 「胡縮

邦 は， 勝手 に 外国要 人 に 国家 の機密を洩 ら し

た ， 私的なレベルで話 し て機密 を洩 ら し たJ

と言 う ので す けれ ども， 胡溜邦み た い な共産

党 の最高指導者で さえ ， 一度 失墜 す るとそ ん

な こと を言われ るわ けで す。 公 安の人が， f泣

尚指導者とい え ども見張 っ てい る んで しょ う

；！；｝.。

最近の 日本で は， 中 国がす っ かり物のわ か

る や つ に な っ て ， 大 い に い い じ ゃ な い か， と

い う 風潮がみなぎ っ て いたと思い ま す。 そ う

い う 状況 の中で， 中 国が紛れも ない共産党政

権 の 国だとい うこと を忘れ てし まい， 日本共

産党 は嫌いだ け ど中国共産党 は い いと い う 感

覚 に な っ て い た んだ ろ うと思い ま す。 そ こ に

落と し穴 が あ っ たと思い ま すよ。 中 国 は し た

た か な 共産党政権 の 国で あ ると い う こと か ら

は な か な か逃れ られ ない。

それ に加え て 今回の胡耀邦の罪状にも う 一

つ 日中関係 に関連 し たこと が あり ま す。 それ

は例の 日中青年交流 の話。 これ が ま た ， 今盛
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ん に中 国で 批判 さ れ てい る。 胡縮邦 は ， 長 い

間 共産主義行年同 の 第一書記で し た。 さ ら に

胡啓立とか王兆 国も， 全部共宵団出身の ホ赤

いエ リ ー ト かで す， 背広組なんです。 そ し て，

郡小平 を トップ に し て， 胡耀邦， 胡啓立， そ

し て王兆 同と い う 一つ のラ イ ン が あ るわ けで

す。

とこ ろ が， 中 国共産党 に は まだ背広 を右 た

ことのない人がたく さ んい る。郡小平 さ んも ，

背広 を打てい ま せ んが， 彼 は ， そこは慎重で

ちょ っとず る い んで す ね。 あ ん な に 改革 を あ

おり な が ら ， 自 ら は背広を若 たこと が な い ん

で す。

1 月 16日 の政変 を報 じ た北京放送 の アナウ

ンサ ー は ， 人民服 に替え て い ま し た けれ ども ，

今， 中 国は背広を着 た人が苦 しい立場に追い

込 まれ て い ま す。

つ まり， 最長老 の陳雲， 北京市長 を や っ た

彰真， 胡喬木， 薄一波， 登IS力群と かの いわゆ

る イ デオ ローグ の人た ち ， それ か ら， 中 日友

好協会名 社会長 の王霞， こ う い う 占参の幹 部，

それ から 若手で は ， ソ連留学組で， 非 常 に ソ

連と の関係がいい李鵬と い っ た保守派の人た

ち が， 今， 非 常 に 大 き な力 を持 っ て き て ， 背

広組が窮地 に追 い や られ てい る。

これ ら の保守派 の人 た ち か ら見 ると， 胡耀

邦 な ど は ， まず気にくわな�）o あ ん な 共産主

義背 年団の赤いエ リ ー ト でく ちぱ しの黄色い

や つ ら に ， 中 国の将来 を任せて な るも の かと

思 う わ けです。 お まえ た ち は 人民解放軍の経

験も ろく に な い じ ゃ な い か， 我 々 は叩 き上 げ

て き た んだと思 っ て い る。 陳雲 さ ん は職工上

がりで す し ， み ん な叩 き上げなんで す。 赤い

エ リ ー ト は ， そ う い う 経験 は ないわ けで， そ

れ に 対す る 反発も あ る。

そ う い う 状 況 の中で 日中古年交流で3.000

人の口広肯 年が中 国へ行 き ま し た ね。

こ の発端 は， 胡耀邦が83年秋に 日本 に 来 た

と き ， トj H Kで占 年向け の演説 を し， テレビ

でも放映 され ま し た。 そ のと き に 彼 は調子よ

く な っ て アド リ プでJ未来 は 日1:Jr-i'J年のも の

だ， 日本の肯 年 を3, 000名招く Jと言 っ た んで

す。 そこから始 ま っ た話 な んで す。



そ れ が今， ど う い うふ うに批判されて い る

かと い う と ， 勝手に3,0 00名 も招いて ， しか も

あのこ ろ は靖国問題や教科書 問題て＼ 日中関

係 が重要 な段階に あっ たと き なのに， そのこ

とをぼか す よ う な形で胡耀邦 は 日本の占年を

招 い た， 費用 も非常にかかっ たと い う 二とを

言 う わ け です。 そ れが今， 彼の重要な罪状の

一 つに なって い る。

私 は3.000名の招待の話が出 たと きに，論文

その 他 で占 き ， 当時の官房長官 や外務省の首

脳， 政府の 首脳に も申し上げ ま し た。 こ れ は

軽 々に応ず るべ き じゃ な いと。

なぜならば， rfl［り は今， 一人吋 たり悶民総

生産 は 25 0米ドルから300米ド ルぐら い で， 日

本人の約40分のl な んです。 その40分のlの

経済水準 であ る中国 が3, 000名 も ， しか も 全部

中国側の代 用 で招待 す ると い う の は ， そ も そ

も 不円然t！。 仮に そこにrjJ国の戦略， lj鋭術が

な いにせよ， こ う い う ものに応ず ると ， あと

で大変なことに な る。 日本の若者 は お金が あ

る んだから， 一人10万円ぐら い負拘 して ， で

き るだ け借り は つくら な い方 が い い。 滞在費

だ け は持って もらって も い い で しょ う と。

も し中国の招 きに応ず る なら ば， 日本政府

と してむ3, 000名招 く ぐら いの予算措間を講

じて く だ さい。 そ れから， この招 きに応ず る

べ き では な いか。 そ れを しておか な いと， あ

と で高 く ツケが回って く るかむ し れ な いと。

残念 ながら， 私の芯：見 は聞 き入れて もらえ

なかった。

当時 は中国の開般政策と リ ン ク し た ， 第3

次中岡ブーム ですよね。 国交正常化のと き が

第 1 次， 日中長期貿易取決めや 平和友好条約

が結ぼ れた7 8年 ご ろ が第2 次， そ して ここ 2'

3年 ， 中国の開般政策にリン クして第3 次中

国ブ ーム で し たから ， そ れに乗っかつて行っ

ちゃった。

その後 ， 若干， 中国の白年の船が来 ま し た

け れどむ ， こ れ は中国の幹 部の師弟 た ち が ほ

と んど で， 人数 も 少な い んですね。 そ う な る

と， 向こ う にとって は， 「説々 は ， 日本から

3, 000名 も 無理 して青年を招い たのに， 伺だ，

日 本 は招 いてく れ な いじゃ な いかJ と い う 不

満 が募 るわ け です。

その不満 は， 現に北京の学生 た ちの デモの

と きに も 出て い ま し た。 そ う す ると， 日 本 は

け しから んと い う 声に つ な がって い く わ け で

すね。 そ して同時に ， 中国 側の点任者， いわ

ゆ る 胡耀邦に対す る 追及に なって いくと い う

わ け です。

しか も 日本人肯年 が北京を閲歩 して い る姿

を見 た中国側 は 「何だ ， あの若者 は， 全 く 戦

争点任を感じて な いじゃ な いか， 目立罪の意識

を忘 れ た 日 本の均年 た ちjと い う 感じを も っ

た。 で すから， 背年交流が終わってから各地

に南京虐殺資料館・展示資料室み た い な もの

が あ ちこ ちに で き ま し た。 これは ， ま さに11

本官年への見せ しめ であり， 中国{ftljから 一つ

釘を刺 さ れたわ け です。

そ う す ると や はり， 胡耀邦が， アド リ プ で

言っ た こ と ， そ れ 自 体は大変陽気なシナリオ

であったのか も し れ ま せ ん け れど も， そこに

は い ろ い ろ な 問題が実は隠されて い たわ け で

す。 中国側に も 問題があり ま す け れど も， す

ぐ その誘 いに采って い っ た 日本 側に も問題が

あ ると私 は思 う んですね。

昔から三顧の礼と言 うじゃ な い ですか。 3

回招かれて初めて腰を上げ れ ば， 相手から も

尊� さ れるのに， N H Kのテレビで調子に来

って胡耀邦 さ ん が言っ たぐら いのこと ですぐ

に飛び つ く から ， 後 で軽蔑 さ れ問題が起こ る

んじゃ な いか。

そ れから ， やっぱり招 い たら招 き 返 すと い

う の が中国人とつ き合 う鉄則です。中国 で は，

当 然のこと なの です。 こ れ は な るべ く き ち ん

と すぐにやっ た 方 が い い ですね。

そ う し たツケが胡耀邦に回って いっ た。

と い う ことになり ま すと， ど う も胡耀115失

墜と い う 1 月 政変の大部分は実 は 日中関係に

原因が あ ると 言って も 過言 では な い よ うに思

え ま す。 我 々 は 気づか なかっ たか も し れ な い

け れど も， その よ う な状況を 日中 ｜則係の中 で

つ く って いっ たのだと思い ま す。

裏返 すと， そ れ ほど ま でに 日本の影響力 は

今大 き い ん です ね。 日 本の 一挙手一投 足 は，

本当に中国に大 き な影響を与え る。

:> 



中国はプ ルジョワ自由化反対という こと を

今非常 に 強 く 言っ てい ます。 当 分中国はプ ル

ジョワ自由化 を 許 さ んと言ってい るわ け で し

ょ う 。 表向 きは ， 「いやあ， もう この問題はあ

まり広 がり ま せ んjと か， 日本 に来 た副首相

の由紀雲は ， 一ー まあ ， あ まり力 を持つてい

るとは私は思、い ま せ ん』7れど も

さ んが辞めて もあ まり影響はあり ま せ んJ と

言つ てい る 。 し か し ， それはあ く ま で も 外交

辞令です。

．胡耀邦事件の背景

ただ， 胡耀邦一人 が消えた からといっ て，

今 ， 中国の抱え てい る 問題の根本 がすっ きり

解 決す るわ け じ ゃ ない です ね。 こ こ に今度の

事態の重要性があ ると 思い ます。 その重要性

を 皆 さ ん におわ か り い ただ く ため には， やは

り 今の時代の性格 を ご理解いただ く ため に，

若干， 過去の経過 をお話 し な ければし3り ま せ

ん。

今回の 1月 政変というのは， 胡耀邦一人 が

消え た からといっ て， それ で済む性格の もの

では ないと思い ます。 それが証拠 には彼は ，

単 に権力闘争で一人 がぽ つ んと消えていった

んじ ゃ な く て， 学生 デモ を背景 に し てい ま し

た ね。中国 では 昨年12月 から ，ずっと学生が荒

れ狂っ てい た 。 今 回の胡耀邦 失墜は， この学
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生 デモの責任 を 取ら され るよう な形で もあっ

た 。 つ ま り 学生 デモは， 初めの、民主化要求砂

と か ホ 日 常生活 を改普ーせよ。 という よう な，

いわば学園闘争から， だ んだ ん反体制運動 に

転化 し ていっ た 。 学生 た ちの要求というのは

次 々 にラジカ ル に なっ てい き ますからね。

そ し て ， その途端 に， 胡耀邦 も 最後の墓穴

を掘っ ち ゃった ん です 。 去 年の 1 1月あ た り か

ら胡耀邦お ろ しの風 が吹い てい た ため に ， 学

生運動 に頼ろうと し たふ し があ る 。 う ま く 学

生運動 が改革の火 を燃や し て く れれば， この

勢い で保守派 を打倒 しようという気配が見 え

て ま し た。 とこ ろ が， 学生 た ちは胡耀邦の思

惑 を 外れ て さら にラジカ ル に なっ て ， 反体制

化 し ていって し まっ た 。

こう なった途端 に もうだめですね。 なぜ な

ら， 学生 た ちの要求 を本 当 に受 け入れれば，

共産党の一党独裁は 崩れ ち ゃうわ け です か

ら。 そう な る危険があっ たと き ， 去 年の ち ょ

う ど クリスマス ご ろ から， 学生 デモ を徹底的

に弾圧す る 論調 に なっていっ た 。 同時 に胡耀

邦の責任が追及 さ れ て ， 1月 16日 に 彼は辞任

に追い込 ま れ た と いうのが今回の 出来事の経

過 なわ け です。

これは胡耀邦 一人の 問題 じ ゃ な く て ， ま さ

に中国 がどう な るの か， 中国社会は どう なっ

てい く かという根本問題に触れ る ， 路線闘争

の一端 であっ たと 思い ます。 し か も この路線

闘争は ， 結果的 には部小平・胡耀邦体制の 内

部分裂 です ね。 けれ ど， この内部分裂は， い

わば派生的 な 出来事であっ て ， 出来事の根本

は， ま さ に右と左との原則的 な路線闘争にあ

る の です 。 そ し て， この よう な闘争の中 で左

の勢力 が再び盛り返 し て き た 。 右側は， その

攻勢の前 で内部分裂 を 起 こし た 。 その結果，

胡耀邦 がスケープゴ ード に され て ， 部小平が

自らの地位 を守っ たという ことが真相だ ろう

と 思い ます 。

この原則派・保守派という左の人 た ち が一

番攻撃 し たいのは， 本当は誰か。 私は郡小平

その人 が目標だと思い ます。 ただ， 今， 郡小

平 を追い落とすというと こ ろ ま では な か な か

行 け ない し， それ をやったら中国は， ま た 大



混乱になっ て し ま う 。 です から ， 何 と か そ れ

だ け は避 け な け ればい け ない とい う 一極 の合

意がかろ う じ て 政治 的凝 集力 と なっ て働い て

い る。

も し今， 部小平 が亡く なっ た と か， 病気に

なっ た ら ， 果 た し て部小平， 部小平 と み ん な

言 うだ ろ う か。 私 は そ う は な ら ない と思い ま

す。 こ こに今回の事態 の非 常に深刻な状況が

あ る と言わざ る を得 ないんですね。

部小平が改革派 で あ る こ と は紛 れ も ない。

最近 は保守派の よ う な ポ ーズ を し て おり ， 確

かに背広 は岩 な かっ た け れど も， 彼が毛沢東

と 180度違 う 方向に 中国 を持っ ていっ たこ と

は確 かです。 部小平だっ て ， 筆国鋒時 代 か ら

食 う か食われる か とい う と こ ろ でやっ て き た

わ け です。 後 ろ か ら火 が つ か ない う ちに何 と

か危険区域を脱 出 し て ， 180度船 を転換 さ せ よ

う と思っ て， 毛沢東的， 文化大革命 的 な とこ

ろ か ら， 180度違 う 方向へ歩み 出 し ていっ た。

と こ ろ が， 毛沢東的な も の か ら転換 し よ う

と す る あ まり， ど う も急ぎ過ぎ て し まっ た。

ち ゃ ん と海図 も定め ない ま ま船 を進め て き て

し まっ た。 ただラ ッ キ ー な こ とに， 初め の う

ち は う ま く 航海 し ていっ た。 そ の後 もずっ と

順風満帆 で航海 が進 んでいけば， こ ん な事態

は起こ ら な かっ た ん で す け れど も ， そ の う ち

に嵐に巻 き 込 ま れ船が傾 き始め， そ し て あ ち

こ ち か ら浸水が始 まっ て き た。

そ う なり ま す と ， いわば船長 であ る剖i小平

と機関長 であ る胡縮邦 と の聞にい さ かいが起

こ る。 責任 のな すり合いが起 こ る。 ど う し て

こ ん なこ と に なっ た のか， お まえ が懇い んじ

ゃ ない か。 いや， 私 は早 く 何 と か固め よ う と

思っ てい る， あ な た がい つ ま で も そ ん な とこ

ろに長老 と し てい ただい てい る より も， もっ

と若手で固め ま しょ う ， 船 を建 て直 すに は若

い人材が必要です。

そ う す る と片一方 は， 何だ， お まえ， 俺 が

引 き 上げて やっ た のに， 俺 が邪魔に なっ た の

か と ， こ う な るわ け ですね。 こ うい う状況が

も う 自に見え てい たわけ です。

そ う なり ま す と， も と も と こ ん な船に乗 る

べ きじ ゃ な かっ た と思っ てい た機関貝 や甲板

只 は ， そ も そ も 不満 が あ る わ け て＼ ど こへ連

れ ら れていく の かわか ら ない， この船は ， 毛

沢東時代の暴風雨 を抜 け た の は よ かっ た け れ

ど も ， 行 き 先はど う も右 の方で西 の方じ ゃ な

い か， 我 々 は何 といっ たっ て左 を目指 し て や

っ て き た のに， 船 の行 く 方向 は 逆 方向じ ゃ な

い か と思っ てい ら立 ち， 不安に なっ てく る。

こ う い う 人 た ち は ， 船長 と機関長のい さ か

い を見 て ， 一挙に弱 き環 で あ る機関長に攻躍

を 集 中 し た とい う こ とだ ろ う と思い ま す。

本 当 はこの船が立 ち直っ て再び う まい方向

に行 けばいい けれど も ， そ う でない と ， 朗耀

邦の次は今度 は ， 部小平批判 と なっ ていく。

そ うい う意味 で は胡耀邦批判 は ， 次に起こ る

か も し れ ない郡小平批判の新 しい閉幕だ と私

は見 るわ け です。

そ の ため な の かど う なのか， 最近 の宣IS小平

は， 部小平皇帝 と言わ んば かりに個人崇拝 を

認め てい ま す ね。 今， 中国 で出てい る海外版

の『 中国画報j と か『 北京週報j を見 ま す と，

「我 ら の在日小平j な んてい う ， 毛沢東時代の

よ う な写真特集が出 てい ま す。 ま た， f人民日

報j を見 る と， 「 中国 の歴 史上 最 も 偉 大 な領

袖・在日小平」 な ん て 出 てい る ん ですね。 「最 も

偉 大 な領袖」 とい う の は毛沢東に つ け ら れ た

枕詞で， さ んざ ん聞 き 慣 れ た言葉 です よ ね。

そ う い う こ と を やめ よ う と言っ て， か つ て

毛沢東個人鋭拝 を あ れほど批判 し た郡小平で

あ るに も かかわ らず， 最近はカ リ スマ 的， ワ

ンマン的な現象が見え てい る し ， そ れ を認め

てい る。

『人民 日報j の論文などに も ， 必ず と言っ

ていいほど郡小平の文章 を引用 す る こ と に よ

っ て権威づ け よ う と す る。 これ は 一種 の個人

崇拝 で す。 本 当に宣II小平路線が う まくいっ て

いれば， こ ん な こ と は起 こ ら ない ん で す ね。

や はり彼 の権力基盤が非常に不安定 で危なく

なっ てい る か らこ そ ， こ う い う 個人崇拝 を 許

す んじ ゃ ない で しょ う か。

そ の点 ちょっ と違 う の はゴルパチョ フ の ソ

連 です ね。 一つ のエピ ソ ード が あり ま す。 西

ド イ ツ の『ツァイ ト j とい う 有名 な新聞 が あ

り ま し て ， そ の記者 が書い てい ま す け れど も ，
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最近 ， ソ辿共産党の機関紙の『プラウ ダjが，

ゴル パチョフのスビ ーチ や演説 を社説の巾 に

引 用し た。 すると， ゴル パチョ フ はすぐ屯話

を か けて， 「『プラウ ダj編集局かね。 あ な た

方のとこ ろ に はレーニン全集がな いの かねJ

と 言っ た そ う です。 つ まり， 引用する な らレ

ーニン を引用して く れと， 自 分 を引 用する必

要 は な いとい うこと を吉っ た ら し い。 その点，

若 いゴルパチョ フ はし た た かです。

そ れ を見 ますと， やっぱり中国と は随 分権

力構造 が違 う な あと い う 気がいたし ます。

．中国の改革とその矛盾

さてそこで， こ う い うふ う に郡小平丸 が揺

ら い で き た んです が， ど う して船 が掃 ら いだ

の か。 二つの柱 か ら なって いる郡小平改革と

い う もの が， このとこ ろ う ま く いって い な い

か ら です。

一つの牲 は ， 国内経済の活性化 です。 も う

一 つ は 対外開放です。

国 内経済活性化と い うこと は ど う い う こと

かと い う と ， 伺とヨーって も段付改革。 中国 は

人口の80%が農民 です から， ！：！村が一信，E要

な ん です。 従 来， 全ij I国の�村 が人民公社に

組織化 さ れて い た こと は， 皆さ ん もご求知の

と おり です。

中国へ行け ば人民公社を必ず見学 さ せ ら れ

たし ， まさ に毛沢東中国のシンボル であり ，

同時に革命中国， 社会主義中国のシン ボル で

し た。

こ の 人民公社と は一体何か。 ー lI に 日 え ば，

政治と生産が一緒 に なっ たコミュ ーン です。

こ れ は ま さに毛沢東思想の賜 物で， 毛沢東 が

つ く っ たユニー ク な生産と 政治の 組 織 で あ

る。 言ってみれ ば ‘貧困のユー ト ビ アH な ん

です。 貧し い け れ ど も， そこに理想郷 がある

んだ ， 差別 が な い んだ， そして， こ れこ そ社

会主義出村だと 言 っ た わ け ですね。

人民公社と い う と ， 日本の教科3 な どに は，

そ れに よって， 非 常に明るし す ば らし い中

国の社 会主義的な出村 が生 ま れて ， �民 は人
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民公社 が で き て本 当に喜 んでいる な んて古 い

で あり ま し た。 こ れ は 全 く ウ ソ で， ノルマだ

け を課 せ ら れて， い く ら土地 を耕して も お 金

に な ら な い。 い く ら働 いて も収入 は 同 じ であ

る。 良民 た ち は疲弊 して い た わ け です。 う ん

ざりして い た。

そ れ を郡小平 は知って い ま し た か ら， 人民

公社 な んてゃめ ち ゃ え。 あ な た 方， 働 け ば働

く ほ ど よ く なり ます よと い う よ う な改革 を や

っ た わ け です。

そ れと， 部小平 にとって は， この 人民公社

が中国社会の 基盤と して 根 を張って いる限

り ， い つ 伺 ど き ま た失脚する か も し れ な いと

い う 危倶があっ たと思い ます。

そこで， 19 82年の党大会で， 在日小平・胡耀

邦体制を固めて， ー挙 に人民公社の 解体 を進

めて き た 。 去年の1月1 日 を期 して一切人民

公社 は な く なった。

本当に人民公社が良民に喜 ばれて い た もの

な ら ば， そ ん なに簡単 に な く な ら な い でしょ

う 。 と こ ろ が， 何の抵抗 も起 こ らず にガタガ

グと 崩 れて も う な く なっ ち ゃっ た。

そして生産請負 制と い う 制度に して， 言っ

てみ れば個人の段民に生産・販売 を 任 せ た わ

け です。 こ れが最近の郡小平改革の一番重要

な同玉だ っ たと思 い ます よ 。

こ れ に は ， 民民 は拍手喝采 して， このとこ

ろ非常にやる気が出て きて， 中国の農村 が活

気づ いて き た。 そ れ は紛 れら な い事実 です。

従米泣 か な かっ た アヒル も ガ ーガ ー鳴 き 始

め， 豚 もプープ－on き始める。 臨 も 一生懸命

日寺 を告！－！＇るよ う に なっ た。

そ う い う意味では中国の段付の面貌 は一新

し た ん です け れ ど も ， 一方， 毛沢東思想、に よ

って長 い間 ， い わ ば押さえつ け ら れて い た反

動なの か， ものすご く 勘定 高 い ， 利 に聴 い中

国民民の顔， そ う い う 顔 が どっと表 に 出て き

た。

中岡の良民 は もと もと非常に勘定高 い ん で

す。 隣 は う ま く やって いる じ ゃ な い か， う ち

む う ま く や ろ う。隣 は向か買っ た じ ゃ な い か，

う ち も向と か民お う と い う 形に なって き た。

今 ま での反動で， �民 た ち が急 に勘定づ く ，



金銭づ い ち ゃ っ て， お金 に な ら な き ゃ動か な

く なっ て いる。 私 を殺 し て公の ため に な んで

い う ， あの毛沢東の考え方 は全然忘 れ ら れて

し ま っ た。 巾国 ではこ れ を 「拝金主義J と い

い ま す。

ただ， 中国社 会 と い う の は， お金 が あり さ

え す れば 何 で も ス ム ーズ に 行 く よ う な社会 と

は違 い ま す。 民民 が小金 を ため て， 何とか屯

話 を引 き た いと い っ て も， 数年間かかつ て引

けるか引 け な いか です。 そ う する と や はり，

幹部に取り入る， w 口 に駆 け込む よ う な こ と

も 起こ っ て く る。

こ う い う 拝金主義 や衷口主義 と い う 不正の嵐

が中国民村 に 出 て き た。

こ う なり ま す と ， 「こ れで も社 会主義かJと

い う 批判が当 然 出 てくるわ けですね。 そこへ

持 っ て き て ， そ う い う 風潮 を う まく利用 し た

良民の 中 に は， 急速 に富 を蓄積する人た ち が

出 て き ま し た。 こ れ を「 万元戸」 と言 い ま す。

そ う する と，在日小平改革の受益者居 と ， 全く

利益 を得 な い問が出 て く るわ け です。

例えば地味の 悪 い とこ ろ を当 て がわ れ た 人

た ち は ど う する ん で しょ う か。 都市近郊の出

村 は潤 う 反面， 奥地の良民 は ど う し よ う も な

し3。

さ ら に深刻 な問題は ， 徹底的な 一人 っ子政

策です。 そ う すると， 段村 は困るわ け で す。

中国の農村 は ， 食 いぷ ち が減るより も働 き手

が増える 方が収入が上 がる んです。 民村 な ん

て い う の は そ ん な ものですね。 み ん な同じ よ

う に鍋 を つつ つ く わ け ですか ら。

例えば女の子 しか い な い農家 は ど う なり ま

すか。 その女の子が結婚 する 。 隣の村 に嫁 い

でくれれば， と き ど き帰っ て き て畑 を耕 し て

く れること も ある け れ ど， 遠く北京 に 行 っ ち

ゃ っ た ら ， 働 き手 が い なく なる。 ま し て， 良

民夫婦 は 高齢化 し て いる。 誰が畑 を耕 すのか。

そ う い う 農家 は 当然収入が減り ま す よ ね。

ま た， 男の子 が い て も ， その一人息子が工

場 に働 い て い て， も う 畑 を や ら な いと な っ た

ら ど う するのか。 こ う い う 問題が出て き て い

ま す。

皆 さ んの 中 に は， 間 も な く 中国へ行か れる

方がい ら っ し ゃる と う か が っ て い ま すか ら ，

その辺はぜひ見 て き て ほ し い。

最近 は ， 民地売買 と ま では吉わ な いけ ど，

貸 し借り が で きる， 遊休地がで きる と 人 を雇

える よ う に な っ て いるわ け で しょ う。 そ う す

る と ， か つ ての地主み た い な 万元戸 は ど ん ど

ん潤 っ て い っ て， そ れ に あずかれな い�民 は

ど う し よ う も な く な っ て いく と い う 大変深刻

な問 題が， 在日小平改革の 一方で出 て き て いる
わけです。

．深刻な人口問題

つ い でに申 し 上 げ ま す と ， 一人 っ子政 策 を

やめれば い いじ ゃ な いか と言 う け れ ど も ， や

め ら れ な い ん です。 ただ， 現実 に は ， 一人っ

子政策はか なり 崩 れて い っ て い ま す。 昨年 1

年間だ け で約1. 800万人口が増え て い ま す。

しか も 中国 は， 文化大革命時代， その前の

大躍進人民公社の時代は産め よふ や せ よ政策

だっ た。 その当時 生 ま れ た子 が， 結婚適齢期

に な っ て いる。 こ れか ら1 5年間 ぐ ら い は ， 高

い 出生 率が続く んです。 東京 と 大阪 を合わ せ

たぐ ら いの人口 が毎年増え て い く わ け ですか

ら ， こ れ はか なり深刻 ですね。

中国 は ， この あ いだの 人口調査で， 1 0億

6, 000万人 ぐ ら いと い っ て い ま す け れ ど も ， 私

は， も う 1 2億人台 に なっ て いる と思い ま す。

そ う なると， 人口圧力 は 大変 な もの に なり

ま す。 中国は広いか ら 少 し ぐ ら い人口が多 く

て も い いとお考え に なるの は， 一種の錯覚 な

んです。 ど う し て錯覚 が起こるか。 日 本人は，

中国 を ロマンチッ ク に考え， 万里の長城の中

国， 雄大なる黄河の 中国， シノレ クロードの 中

国， み ん な そ う い う の に ひか れるわ け です。

NH Kの テレビ を見 て も感激 し ま す。

だ け ど我 々 が感激 する も の は ， み な紀元前

の歴史の遺物で あ っ たり， 自 然の風物で あ っ

て， 現実の社会主義国家の， ま さ に生 身の 人

聞 が生 き ， 活動 し， 生産し， そ し て い ろ い ろ

な矛盾 が起こ っ て いる， その現在のij I国社会

に ひか れるわ け では な い。 そこ に問 題がある。
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考えてみ れ ば万里 の長城だって紀元前 の話

です。 現実 の中国社会と い う の は別 のところ

に あ る んで， 胡綿邦 の失墜は雄 大 な黄河 やシ

ルク ロ ード のロマン や万里 の長城か ら 出て き

た 問題じ ゃ な いんです。 もっと生々 し い現実

が あ る。 ですか ら， この両方の座標軸を持っ

て い な いと， 中国認識を誤って し ま う。

中国の人口問題の深刻 さ は ， 常識で考え れ

ば分か る こと な んです。 中国 の人 口 は 日本 の

10倍以上ですね。 面積 は， 表向 き は非常に大

き い ん で す け れども， 人聞が住め る面積と い

う の は， 日本列島 の3 .7倍ぐ ら い しか な い。 こ

れは， か なり無理 し た河口地 ま で入れて い ま

すか ら ， 実際 は ， 日本列島の 3 倍ぐ ら い しか

空間が な い ん です。 しかも ， 人聞が使い得 る

空間の中で，民地面積が非常に多 いんですね。

そ う す ると ， あと 残っ た都市周辺 で人が重

なり合 う よ う に う ごめ き合い， ひしめ き合っ

て い る のが中国社会の現実 な んです。 現実と

い う の は あ まりロマンチッ クじ ゃ な い。 け れ

ど， そ の現実 の中に， 中国の政治 や社会が あ

るわ け で， そこを十分見て い ただか な いと い

け な い の で は な いかと私は思 い ま す。

例え ば森林疲弊率 を見ても， 日本に は まだ

70%近く緑があり ま す。 中国 は 12%で， あと

は岩山と 砂漠です。 確かに中国と い う の は 大

き く ， 畑 など は旧満洲， 東北 をみ ると雄大で

す。 しかし ， そ れ でも 12憶 の人口 を支え るに

は， も う足りなく なって き て い る 。 ですか ら

何としても人口 は抑え な け ればな ら な い。 こ

れもジレンマ で す ね。

毛沢東時代が生み落と し たツケ はこれか ら

fムって いか な け ればい け な い。 そ う い う現実

の中に今の中国が あ る。

．中国農村の当面の問題

こ のよ う に， 中国 の現実 は なか なか厳 し い

わ け で あり ま す。 そこ で郡小平 は， 段 業生産

の活性化 を図 って人民公社 を 解体 さ せ た。 当

初 は よかった。 段民 た ち は自 分の利益に な る

と思うか ら， 丹精込めて土地に水 を やり ， 土
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地 を耕し た。 そ のピー クが 1984年だと思 い ま

す。 対前 年比品業生産 は 14 %近く増 大 し た。

しかし ， 逆に考え れば農業生産が 14%も成

長 す ると い う こ と は， そ れ ま で中国 の山村が

いかに荒 れて い たかと い う ことです。 と いっ

て， 翌 年も翌翌 年も 14%の成長と い う わ けに

は いか な い です ね。 ま た 5, 6 %台に戻って

し ま う 。

け れど， 先ほど 言 い まし た よ う に ， 出村が

非常に活気が 出て き た こと は確か です。 民民

た ちに は や る 気が起 こって， お金も増えて き

た。 さ らに政府 は良産物の統一買 い付 け価格

を 大幅に引 き 上げ まし たか ら ， そ の おかげで

良民 の懐はよく なっ た。

と こ ろがそこ でも ま た ， 問題が起 こ っ た。

政府 は， 今度 は財政負担に迫 ら れ る わ け です。

と い う の は，品目に よって違 い ま す けれども，

平均 す ると40 %ぐ ら い農産物の統一買 い付 け

価格が引 き上げ ら れ ま し たか ら ， そ の分だ け

国 家財政の赤字に なり ま す ね。 累積す ると約

500億元，歳 出 の約 4 分のlが赤字になって し

ま う 。

当初 は公債 を発行 し たり ， 政府が中国人民

銀行か ら借り入 れ たり してやって い た け れど

も， ど う しよ う も な いも のだか ら， 人民元 を

ど んど ん増発 し たわ け です。 日本 などと違っ

て， 裏付げが必要なと こ ろと違 い ま すか ら ，

刷 ろ う と思え ば幾 ら でも刷 る ことが で き ま

す。 だ けどこれは ， 結 局， 手に唾 を吐くよ う

なも のですね。 物すご い イ ンフレになって し

ま う わ け です。 そ して ま す ま す， 消貨傾向が

あ お ら れ る。

農民 た ち は， 例え ば日本の テレビが買え る

と な ると ， 今 の う ちに買 い た いも の を買っ ち

ゃ お う と い う の で一一彼等 は ほと んど貯金 し

ま せ んか ら 一一わっと 消費傾向に定っ た。 そ

の ために， 2 年く ら い前 ま で 日本 の テレビは

売 れ まし た ね。 だ けど ， そ の ために外貨が急

速に なく な っ た。 今， 中国の外貨保有高 は3 0
億米ドル を切って い る んじ ゃ な いか。 そ の た

め， 日本との商談 の ト ラブ ルが あ ち こ ちに起

こって き た。

大連にプレハプ住宅 を つ く る ことに なっ



て ， 北海道 の あ る 業者 が全部組み立 て をし て

輸出の準備 が整っ た。 と こ ろ が， 契約したに

もかかわ らずキャンセ ルし て き た。 そ の ため

に， そ の 会社 が倒産に追 い込 ま れたと い う 例

が あり ま す。 こ う い うケー ス は ， あ ち こ ちに

出 て い る。 30億米ドJレぐ ら い しか外貨 が な け

ればど う し よ う も な いですよね。 しかも外貨

獲得政策 を一生懸命 やっ て い な が ら そ う な ん

です。

我 が国 は 外貨減 らし を一生懸命やっ て い て

も550億米ド ル前後， い つも 外貨 を持っ て い

る。 そ の1 0倍 の人口 を持 ち な が ら30億米ド ル

しか外貨がないと い う の で は ， ど うしよ う も

な い ですね。

台湾 は そ れに比し て物すご い優等生 で， こ

の間 ， 日本 を追 い抜 い て ， 世界第3 位 の 外貨

保有国に なっ た。 ひ ょ っと す ると台湾が世界

l位に間も なく な る ん じ ゃ な いかとさえ言わ

れ て い ま す。 ま あ ， 外貨 が あ るだ けが必ずし

も い いと い う わ け でも な い け れども。 台湾 は

お金があり余っ て い ま すか ら， こ れをど う い

う ふ う に使 う かと い う の が， 今後の課題 でし

ょ う 。 既に外貨規制がなく なっており， 台湾

の人 た ち がど んど ん日本に旅行に来て い ま す

ね。 北海道 の雪祭りなどは台湾 のお客 さ んで

もっ て い るとも言われる く ら い です。 秋葉原

あ たりに行っ ても， 台湾 の人 た ち が非 常に多

＼＼ご

ムョーーー＝－ー ／ 

い。 池袋， 新宿 あ たり の ホテ ル は， 値段が少

し安 い ことも あっ て， 台湾 の観光客 がいっぱ

い 来 て い ま す ね。

こ う い う 状況 が一方に あ る のに， 台湾 の60

倍 の人口 をもっ肝心 の大陸は 一体ど うし た こ

とかと い う ことに なっ ち ゃ うわり です。

そ こ で， 中国 の保守派 の人 た ち は ， 部小平

改革に異議 を申し立 て た。 一昨年の 9 月 ， 中

国共産党全国代表会議の最終日にをIS小平と陳

雲， こ の両 雄 が演説し まし た。 卸小平 は大い

に改革 を鼓吹 す る。 こ れに 対し て陳雲 は， 「万

元戸と は何ぞ や， こ れでも社会主義かjと言

っ て演説 を締め く くっ て い るわけです。 こ の

あ たりか ら路線闘争が深刻に なっ たと私 は見

て い ました。

．対外開放とは何か

そ れか らも う 一つ の柱 であ る 対外開放の 方

はど う か。 こ こ で肝心 な こと は ， こ の 開放と

い う の は ， 中国人社会 を 全面的に開放す ると

い う こと じゃ なく て ， 外国人だりに， あ る 一

定部分を聞くと い う こと です。 ですか ら ， 立

派 な ホテ ル は確かに た く さ ん で き て い ま す け

れども， そ こ は普通の中国人 な んかとても入

れやしない。
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例えば， 皆 さ んが中国 に行かれたら， 北京

の長城飯店 に泊 まる か も し れない。 ここ は 1

泊500元 です。 500元とい う の は， 中国人の平

均収入のl年分です。 です から， 日本人の平均

年収 を仮 に500万円ぐらいと し て， ホテ ルオー

ク ラ なり， 帝国 ホテ ル に泊 まるの に， l泊500

万円払 っ て泊 まる外国人 がい たら本当 に奇妙

な ものだと思 う で しょ う 。 対外開放 とい う も

のが中国の経済力との聞 に も たら し ている落

差 は， こ う い うところ に も あら われているわ

け です。

こ れ は決 し ていい傾向 で は ない。 こ ん なこ

と を や っ ていいの かとい う 意見 が当然出 て き

ます し， 中国人のプラ イ ド から 言 っ て も， 非

常 に困 っ たこ と です ね。

我 々 日本人 からすれば， そ れほど高 く は な

い。 せ っ か く 中国へ行 く んだ から， 一番いい

ホテノレ に 2 万円ぐらい出 し て泊 ま っ た っ て何

で も ないと思 う か も し れ ま せ ん。 で も ， その

と き 皆 さ ん， 考えて く だ さい。 中国人 が見 た

らど う なの か と。

つい で に申 し上 げ ます と ， 長城飯店 は アメ

リカ系のホテ ル で， 人気がある ん ですけ れど

も， 私はやめ た方 がいい と 思い ます。 この間

私ど も 日本側 がレセプション を やり ま し た

が， 値段 が高い割 に， 料理 が全然よ く ない し，

最近サービス も悪 く な っ てい ます。

具体的なこと を申 し 上 げ ますと， 中国料理

に はそれなりの料理の 形があり ます。例えば，

燕の巣ならど う い う 形で出 さ なげればいけな

いとい うの があるの です が， 出 て き たの は燕

の巣 がちょ っと浮い ているぐらい， フカヒレ

など もキュウ リ と酢で和え た もの を ちょこ ち

ょこ と 出すだけ です。

こ ん なば か なこ と は ない ん ですね。 それで

べらぼ う な値段 を取 っ ている。 ですから， そ

う い う ところは避けて， も っと ほ かのところ

をお探 し に な っ た方 がいいと思い ます。 例え

ば， 前門（チーェ ンメ ン） な んでい う ホテ ル は，

ここ は昔の浅草みたい なところ に ある ん です

けれど も， 割合にサ ービスがいい。

そ う い う 形で， 対外開放に よりいいホテノレ

は で き たけれど も， それは 中国人 に と っ て は

l2 

別の世界 な ん です。

対外開放 に より 4 つの経済特別区 と 14の経

済開発区 を定め ま し た。 その代表的 な存在が

香港 に隣接する深別 です。 ここ は ま さ に経済

特別区 であ っ て， 普通の 中国人 が ど んど ん出

入り で きる わけ で は ない。 ただ， そこ に は外

国資本 も 全面的 に入 っ て き ていい。

外国資本 が入 っ て き ていいとい っ て も ， 中

国 は外貨がない ものだ から， 自 分で外国から

資本 を 導入すること は で き ま せ ん し， 物を 買

っ て く るこ と は で き ないの で， やむ を得ず 他

人のふんど し で相撲 を取ろ う とい うこと な ん

です。

対外開放政策 と い うの は， 突 き 詰めて 言え

ば， 外貨獲得政策なんです。 その手段とい う

か，道具 に な っ ているの が合弁企 業なの です。

中国側 は土地と建 物を出す。 その かわり外国

企業 は資本と設備・材料 を持 っ て き てくだ さ

いと 言 う 。 こ れで， フィフティ， フィブティ

の出資だと。

これだけ で も本当 は不公平 なわけです。 さ

ら に， それで出資 し た側 が う ま く 儲 かればい

いけれど， 大体 は「10年後 に利益 は出 ます。

保証協定 を つ く っ て15年 で も 20年 で も長期契

約 に し て く だ さい。 中国 は絶対大丈夫 です」

と 言 う ん ですね。

10年後に利経が出る とい っ た っ て， 一体，

10年後の 中国 はど う なるか。 しょ っ ちゅ う変

わる から， わから ないじゃ ない かとい う の で，

つい つい二の 足 を踏む。 現実 に は， な か な か

合弁企業は出 てい き ま せ ん。 現 に 日本の出 て

い っ ている合弁企業の アンケ ー ト 調査 を， こ

の間外務省がやり ま し たところ， 今， 利益が

出 ているとい う 回答 は， 30%ぐらい し か ない

ん です。 あと は全然利益が出 てい ないとい う

回答 です。 将来に託 し ている ん ですね。

ところが， 将来に希望 を持 っ て進出 しで も，

その次 に 大 き な壁 が ある。 そこ で で き た製品

をど う する か とい う 問題 が ある。 製品 を国内

に売 っ て もら っ て は困る， 外国に売 っ て外貨

を稼い で も ら わ なげ れば困るとい う のが 中国

側の主張 です。 ところが 日本側 に せよ， 西側

に せ よ， 中国 に行 く 場合 に， や はり 中国 大 陸



をマ ーケ ッ ト に するか ら こ そ， 合弁企業 をわ

ざわざ つ く るわ け で， そ れ を 日本に売るとか，

香港に売る とか， 東南アジ アに売るの ではプ

ーメラン効果に なって し ま う 。

も ちろん 業相によって は そ う い う 形 で も い

い も の も あり ま すよ。 例えば埼玉以の地下足

袋 業者 など は そ う です。 日本 の地F足袋 と い

う の は ， 今はみん な中 国でつ く って いるんだ

そ う です。 そ れ を中岡か ら 輸入 して いる。 地

下足袋 は， だんだんシェ ア が小 さ く なってき

て いる。 け れど や はり必要 な製品 であり， 同

H寺に中 国の技術水準て寸－ 分大丈夫 な も の であ

って， 日本 が全部買 い取って も い いんてる す。

で も ， そ う い う も のばかりじ ゃ な いわ け で，

氾掠製品 など は そ う い うわ けにいき ま せん。

製品 を中 国国内 で販売 し よ う と する と， 中

国側は非常に い や がる。 そ の ために ま たトラ

プ ルが起き ま す。

深till の経済特別区 の中に三洋 が工場 を つ く

り ま して， ここ はモデル と 言わ れ た。 遂に そ

こ で も訴訟 が起こった。 中 国側は， そ の三洋

でつ く っ た屯器製品 を 国内に売 ら せて く れな

いん ですね。 すっ た もんだ して， よ う や く 一

部売る こ と ができるよ うに なっ た。

と ころ が ま た ， 問題が出てき た。 中 国側に

売っ たテレビ な らテレビ の代金 は向 で支払わ

れるか と い う と， 人民元 で払って く れるわ け

です。 そ う する と ， 今度 は ， 深tJ!I三洋に は 人

民元 がた まる。 そ れ を す ぐ香港に持って いっ

て， 円やド ルに換えるこ と ができると い う な

ら ， まだ話はわかる けれど も ， でき な いわ け

です。 人民元 を いく ら も らって も困って し ま

っ。

も う 一 つ。中 国側は約 1, 000名 ぐ ら いの労働

J奇 を そ こに斡旋 して いる。 労働者のコス ト は

確かに 日本より 安 い。 しか し な が ら中 国 の一

般よりはか なり高 い上に， 労働者斡旋一人に

つき い く ら と い う ふ う な一種 の人iJJ'.j税 を中 国

側に支払って いる。 深月｜｜三洋 は た まっ た人民

元 で こ の人頭税 を払 お う と し た。 と こ ろ が，

ij I 国側は外貨 がな い も のだか ら， そ れ を受 け

取 ら な い。 外貨で寄越 せ と 言 う 。 こ れ で は い

かに中 国で人気の ある三洋 も， い つ ま で も慈

善 事業 を やって いるわ けに いか な い で すか

ら ， 訴訟に なって し まっ た。

こ う い う こ と が いろ いろ あり ま して， 合弁

企 業 を つ く る と いって も， お い そ れ と は いか

な いんで， 結局， 経済特別区 を つ く って企 業

誘致 を して， 特 例 を設 け た けれど も， 思っ た

よ う に外貨 を稼 い でこ な いわ け です。

そ う する と， 「線 い でくる の はプルジョワ自

由化だ けじ ゃ な いか。 そ う い う 悪い風潮だ け

稼 い で， 肝心 の む の は稼 い でこ な いじ ゃ な い

かj と い う 批判に なる。

こ のよ う に，在日小平 の圏 内経済活性化政策，

対外聞敗政策 と い う 改革 の二本柱 の両方 と

も， あ ちこ ちに ほころびが出てきて いる。 そ

れが， さき ほど， 在日小平丸 と い う 船 が傾き始

めて， あ ち こ ちに 以水 が始 まって いる と い う

こ と な の です。 こ う い う中 で起 こった胡限邦

解任だ と い う こ と を ， 今回 は抜きに考えるわ

けに は いか な い の です。

園田中関係のあり方

や は り 日本 も彩特カが非常に 大き いだ け

に， あ まり過度に中 国に出て い く と ， 逆に中

国の混乱 を助長 して， む しろ 日本が期待 して

いるこ と と 逆に なって し ま う。 中 曽根政権に

して も ， 胡耀邦を窓口に ， 中 国 を 伺 とか西側

化 しよ う と思ったんだと思 い ま すよ。

そ れ はだめ なん ですね。 中 国人 と い う の は

外 の影枠によって自 分の意思 を 決め ら れる と

い う こ と を非常に嫌 う 。 そこ は中華思先日 です

し ね。 今は貧 し く て も， 何だ 日本 は， と思っ

て いるわ け です。

この 国が本当に泣かに なって， 市民社会的

な 成熟が進ん できて， 一人 当 たり G N P が

2, 000米ド／レ ぐ ら いに な れば，本格 的に自由化

して い く で しょ う け れど も ， 今 は 日本 の40分

のl の250米ド ル な い し300米ド ル で すか ら

ね。 こ う い う時代に， いわば自由化の思想だ

け がどんどん入って く る と不調和 を起こ し ま

して， 今回 のよ う な 事態に なって し ま う 。 ど

う して も急進的な要求 が出てき ま すか ら， 必
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ず そ れ は抑え ら れ る。

こ れ ま で は ， と にかく毛沢東思想で やヮ て

き た。 その呪縛 が解けたと思 っ た ら， 今度 は

急に金銭マ イ ンド に な っ て き た。 経 済は 依然

と し て停滞 し て い ると い う 現況で すか ら， こ

れ は や は り ， 無理だ っ たと思 い ま す。

その 無理 を本当 は承知 し て い な け れば い け

な い 日本 が， この間， 逆 に 無理 を あお るよ う

なこと を し ち ゃ っ た ん じ ゃ ないかと い う ふ う

に思 う わ けで す。

プルジョ ワ自由化批判と い う の は ， 実 は 日

本 に影押 さ れ る なと い う ことだと思い ま す。

そ う 言 う と， 日 中関係のヒで まず い ものだか

ら， そ う は言わ な い け れど も。 その証拠 に は，

ゃ れ教科占 問題だ， 蛸国問題だ， 防衛費だと

い う と き に， その片鱗が出 て い ま す。 も し も

中 曽根後の次のリ ーダ ー た ち が， 靖 国公式参

拝で も し たら， 中国 は ど う 言 うで しょ う か。

か な り 強 いこと を言 っ てく る と思 い ま す ね。

私 は その点か ら も ， 中曽根首相が戦後の総

決算 を言 う なら， 藤尾発言の問題で ， 厳尾 さ

ん をスケ ープゴ ード に し て， 自 分がい い子 に

な るので は なく， 戦争点任の 問題 は ， き ち ん

と けじめ を つ け るべ きで あ っ たと思い ま す。

そのこと は何 も ， 日本がか つ て 中 国 に迷惑

をか け ， 償暴 な こと を し た こと に 対 し聞 き直

る と い う ので は な い。 今， 日本 は平和を求め，

平和国家 に な っ てお り ， 我 々 は二度と戦争 し

な い んだとい う 自信 を持 つ なら， 何 も 中国 に

頭 を 下 げてばか り い る必要 は なのでで す。

日本 はこ ん な に社会がよく な っ て い ま す。

こ れこ そ 日本の戦争 背任の取 り 方で す。 こ ん

な に豊か に自由 な社 会 に な っ て い るじ ゃ な い

で すか。 説々 は そ う い う 良 い社 会 を つく るこ

と によ っ て戦争責任の問題 を見 事， 自 分で解

決 し た んで す。 だから， 日本 を も っとよく見

てくだ さ いと言えば い いのです。

とこ ろ が， ゃ れ靖 国だ， 教科書だと言われ

ると ， すぐ に すく んじ ゃ っ て ， こと 外交 に関

し て は位負 け し， そ し て頭 を下 げてく る と い

う 外交ノfタ ーン を 取 っ て き た。 このこと が，

私 は 問題で は なか っ たかと思 い ま す。

今回のよ う な 事態 に な ると， 今後 ， 日本 に

14 

対 し て 中国はか な り 厳 しく 出 てく る可能性が

あ る 。

その分だ け 中 ソ関係 は 改 善 さ れ る と思 い ま

す。 最近で は武漢の鉄鋼コンピナ ート に も ソ

�の技術者 が再び帰 っ て き て い ま す。 東北へ

皆 さ ん行か れた ら見 て き て ほ し い け れ ど も，

点北 あ た り は， ソ連の自動率の 方が， 日本の

自動車より多 いと思 い ま す。

そ れか ら， 新 た に 中 ソの最短距離 を結ぶ鉄

道 を 2 本建設 にと り かか っ てお り ま す。 か つ

ての旧満鉄とか， 内モンコ・ル を行く鉄道で は

なし も っと近い新彊ル ート を抜 け て いくの

が着 工 し て い ま す。 ソ連との技術協力協定と

か， 長期貿易取 り 決めがすでも に済 んで い る。

日本 は， 中 国の 日本向 けの顔と しか つ き合

わ な い ものだか ら ， モ ス ク ワの 方 に も も う 一

つの顔 を向 け て い た んだと い う こと を忘 れ て

い る。 その いわば 日本 に向 け て い た顔が， 今，

み ん な批判 さ れ て い るわ けで す。 ゴルパチョ

フ は大 い に喜 んで い る はずで す。

．日本はいかに対応すべきか

け れ ど， そのこと に 対 し て 大 き な魚 をと り
逃 し たよ う に思わ なく て い い。 や は り 中国 は，

当分は社会主義 国家と し て成 り 立 っ て いかざ

る を得 な いと思 う んで す。

一人当 た り G N P が この ぐ ら いの程度です

と， や は り ， ソ述との社会主義 同士の方 が う

まく いく んじ ゃ な いか。 日本の発達 し た 高度

なハ イ テ ク 技術 を 中 国 に ど ん ど ん 輸 出 し で

も ， や っぱ り まだ まだ無理 な んで すね。 将来

は， いずれそ う い う時 期が 中国 に も 来 るで し

ょ う け れ ど も 。

中 国の 一人当 た り G N P が，2, 000米ドlレ ぐ

ら いの墜 を超え て， いわば成熟 す る一一私 は

2, 000米ドルと い う の は， 一つのメ ル クマ ーlレ

と し て い る わ けで す け れ ど も 一一 そこ まで い

くの は 21世紀の 中 ご ろ までかか るだ ろ う 。 そ

れ まで は， 流れが逆流は し な い まで も ， 左へ

右へと蛇行 し て いくで しょ う 。 今の 中国 は そ

う い う 意味で， 当 分左 に蛇行 し て いかざ る を



得 な い時 期な んだと思 い ま すね。 マ ル ク ス・

レ ーニン主義， 共産党 一党独裁 は続 け るわ け

ですから。 こ れ を 中国向 身がやめ たとい う の

なら別です。 だ けど そ れは絶対やめられない

と思い ま すね， 当分。 一度 権力 を控っ た 共産

主義者 が自ら城 を 明 け渡 すよ う なこと は や る

はず は な いわ け です。 そ う い うこと を考 え る

と き， 私 た ち は 余裕 を 持って， 少し距離 を置

いて見て いくこと が必要 です。

一 方， 日 中関係 は切っても切れない縁 です

から， あ まり目先の こと に こだわらず ， 長期

的 に 中悶 に役 に立 つよ う な こと を やって あげ

る。 例 え ば， 留学生の お世 話 を す るとか， そ

う い う ことが大事じゃ な いかと い う 気が い た

し ま す。 そ れ は いず れ， 日本 にとってもい い

結果をもたら すの で は な い で しょ う か。

そこ を抜 き に して ， ここ数年 ， 円本 は せっ

か ち に な り すぎ た ん でも すね。 そう す ると ， 中

国 はバラン ス を 崩 し ちゃ う わ け です。

ソ述だって放って お け ばだめ に なっ ち ゃ う

から ， ゴ ルパチョ フ は ， 今， 一生懸命改革 を

や ろうと してい るわ け で， そ れは ソ連の 強 さ

の あらわ れ で は ないの ですね。

1950年代， 60年代 に は， 何と な く 21世紀 は

資本主義 がだ んだんだめ に なって， 次は社会

主義の也・紀 で あ り ， やがて共産主識 に な るか

のよ う に思わ れ た時 期があ り ま し た。

最近， 我が国 で は， 完上税問題 で自民党 は

苦戦を して い ま す。 こ れ は自民党の おごり で

あって， 批判 を受 け るの は当然 です。 しか し ，

岩手県で社会党 や共産党が勝利 し たからと い

って， 将来， 日本 が社 会主義， 共産主義 に な

っ た 方が い い な んて 誰も思っ ちゃ い な いわ け

で， その可能性 は ほと んど ない で しょ う。

ですから， 我々 はもっと余裕 をもって， 日

本とい う 固 にもっと自信 を持って い いわ け で

す。 中国も ソ連も社会主義ですから， 日本と

違 い が あって当 た り 前の ことだとい う ふ う に

考 えて い け ばい いの では ないかと思い ま す。

以上 をも ち ま して， きょ う テーマ で あ る ，

中国伯勢と 日本と い う こと で， ほぽ私が申 し

上げ た い こと を申 し上げ ま し た。 消聴 を感謝

い た し ま す。

質疑応答

これ ま でのをIS小平路線が若干変更 に

な る と い う こと で， 今後の香港 に対す る考 え

方， こ れ はど う 変わって い き ま すか。

中嶋 これは非 常 に重要 な 問題 で して， 今

回の胡耀邦事件 で， 香港は非；常 に動揺 して い

ま すね。 その ため ， 特 に香港の 中国人資本の

アメリカ逃避が始 まってい ま す。 アメ リ カ系

資本 は い つ でも逃げら れ る よ う に なって い ま

す し ， イギリ ス系資本 は ， 例 え ば， ジャ ー デ

ィン ・ マジ ソン商会が， 既 に本拠 を パミュ ー

ダ に移 して い ま す。

そ れから香港上海銀行と い う ， ま さ に香港

の金融牙城もか なりの株 を ， 赤い商人 た ち に

売ってい ま す。 これは， い つ でも撤収 で き る

よ う な形に して ， あと 10年 う まくいったうい

い， その後のこと は ， ま た そのと き に考 えよ

う と いう考 えだと思 い ま す。

問題 は ， 準備資本 です。 華僑資本も， か な

り このと こ ろ アメ リ カへ逃避 し た り ， アメ リ

カ で株 を買ったり し始めて い ま す。 こ れも や

っぱ り ， 今回の事件 が非 常 に香港に衝撃 をう

え で い る証左です。 最近 ではけI同の最近の左

旋 回に戸惑って， アメ リ カへ流出 す る イ ンテ

リ ビジネ スマンむ香港中国人の あ いだ で続 出

して い ま す。

香港の返還 に あ たって は 1997 年 に返還 さ れ

た後も50年間 ， 経済特別区 を設けて， 一国家

二制度 で い く と合意 さ れて い る。 とこ ろ が，

そ う いっ た矢先に今度の事件 が起こっ た。

しかも， 保守派の人 た ち は ， 大体， 経済特

別区 な んて い う もの にも 反対ですからね。 そ

う す ると香港 に ついてもか なり厳 し く な る ん

じゃ な いかと思 い ま す。 今の布陣 は， 6 : 4 

か 7 : 3 ぐら い で保守派・原則派 が勝ってい

ると思い ま す。

ま して在日小平だって， い つ ま で生 きて い る

か。 最近， 香港返還 ま で生 き ると宮って い ま

す が， 彼も間む な く 83歳 ですからね。その点 で

も香港に つ いて ， か なり先行 き不 安があ る。
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も う 一つ， 税の問題があ り ま すo i香港の繁栄

は 何で も っ て い る か と い う と ， 一つ は税金が

安 い こ と です。 最近値上が り し た け れ ど も ，

法人税の最高税率が18 . 5%， 個人は幾 ら お 金

を も う け て ， 巨万の？認を得 て も 17% し か税金

を 取 ら れな し 3。

そ れか ら も う 一つ は ， 香港は タ ッ ク ス フ リ

ー の完全 な フ リ ー ポ ー ト です。 です か ら ， ほ

んの ご く 一部のl盗品一一酒， た ば こ ， 工業用

ア ル コ ー ルーー に若下税金がかか る だ け で，

あ と は 一切税金がか か ら な い。

そ う い う こ と を 果 た し て 今後の 中間が許す

か ど う か。 例 え ば中国の外貨事情が非常に悪

く な っ た ， 一方， f害港では非常 に経済が う ま

く い っ て い る と い っ た と き に ， 税金 を取 る な

ん て い う こ と を ， や る ん じ ゃ な い で し ょ う か。

税金は中 曽根首相で さ え も や ら な い と 言 っ

て や ろ う と し て い る ん ですか ら ， 中国が絶対

に や ら な い と は 言 え ま せ ん。

も し そ う な っ て ， 少 し で も 規制がかか っ て

く る と ， 香港経済 は ガ グ ガ タ 崩 れ て い く か も

し れ ま せ ん。

そ こ は 伺 と い っ て も ， 大陸か ら 逃れて き た

人 た ち の集団 です。 基本的 に は 反共であ り ，

反中華人民共和国な んです。 そ う l ＇ う 意味てる

も 香港 は砂上の楼閣の よ う な と こ ろ が あ り ま

す。

た だ し ， 香港返迎 ま では ま だ10年あ り ま す。

香港の経済に お い て 10年 と い う の は ， ほかの

地域の数十年 に 当 た る ぐ ら い ， パ イ タ ル に 動

い て い る と こ ろ です。 し た が っ て， 日本の側

か ら 言 え ば， ま だ い ろ い ろ 開発余地が残 っ て

い ま す か ら ， 不安があ る も のの， 短期決戦で

あ れ ば， ま だ い い ん じ ゃ な い か と い う 気が し

ま す ね。

一一 教科』問題 だ と か， G N P 1 % だ と

か， 日 本 に対 し て 内 政干渉的 に 口 を は さ ん で

き ま す が， 歴史的な問題は あ る に し て も ， こ

れ は 「政策J に使われ て い る と い う こ と で し

ょ う ヵ、

中嶋 非常に 「政策」 に 使わ れ て い る 気が

し ま す。 つ ま り 日 本 が何か言 う と ， 1j 1国囲 内

に い ろ い ろ 論争が起 こ る 。 そ う な る と ， 園 内
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対策 と し て も ， 自 分が い か に も 強硬に 日 本 を

t比判 し て お か な け れ ばい け な い と い う よ う な

こ と が し ば し ば あ る と 思 い ま す ね。

です か ら ， 説々 は 中国の批判に 一々 頭 を下

げて い た ら ， ど う し よ う も な い わ け です。 も

う 少 し ， 毅然 と し て い い と 思 い ま す。 先ほ ど

も 言 い ま し た が， 日 本が明 日 に で も 戦争を起

こ し て ， 1 j 1 同 を 侵略す る と い う の な ら ， そ れ

は 我 々 だ っ て 言 わ れ る 筋が あ る け れ ど も ， 日

本 ほ ど， 今， 戦争や侵略か ら 述 い[:Iij は な い わ

け です か ら 。

中国の 国防貨は どれ く ら い か。

最近， 人民解放軍を 少 し 削減 し て い る と は

い え ， G N P の 12% ぐ ら い は軍事貨に使 っ て

い る わ け で す か ら ね。

た だ ， 説々 門 身が， 中国の干渉を招かせ る

よ う な 政策 を 取 っ て い る と こ ろ も 問題 が あ る

よ う な気が し ま す が。

一一 胡紹邦失墜の次 に は誰が来る の で し

ょ う カ＇o

中嶋 先ほ ど か ら の私の話に ， 粗紫陽の こ

と が出 て こ な い。 皆 さ んの 中 に組紫陽は ど う

し た と い う 疑問があ る か も し れ ま せ ん。 首相

です か ら ね。 今， 形の上では組紫陽が総苫記

代行です 。 こ の ま ま ， 秋の大会で就任す る 可

能性が一つ。

け れ ど果た し て趨紫陽は， そ れだ け の組織

的 な ノT ッ ク ボ ー ン と ， 彼 自 身の一極の イ デ オ

ロ ギー性 と い う も のが あ る か と い う と ， ど う

も 彼に は な い ん です。 被は 国務院の首相 と し

て あ ち こ ち に使い走 り す る に は いい人物だ け

れ ど も ， 中国 と い う 難 し い国 を 率い て い く に

は器が足 り な い と 私は思い ま す。 彼 は ス タ ッ

フ の総大将で， ラ イ ン に立 つ 人 じ ゃ な い です

ね。

私は今の ま ま 行 く と ， ソ 連 と も ｜長！係が い い

李鵬が ダー ク ホ ー ス では な い か と い う 気 も し

て い ま す。 （文武 ： 事務局）


